

LE CANADA

Journal Quotidien du soir
LA VALLEE DE L'OTTAWA
Journal Hebdomadaire à 16 pages

Directeur de la rédaction.....OSCAR McDONELL
Secrétaire.....P. A. J. VOYER
Rédacteur de ville.....FLAVIEN MOFFET

BUREAUX . 414 et 416 Rue Sussex
OTTAWA, ONT.

Samedi 6 Decembre 1890

LES PERSONNES QUI NE RECEVRONT PAS LEUR JOURNAL REGULIEREMENT SONT PRIEES DE DONNER AVIS SANS DELAI AU BUREAU DE L'ADMINISTRATION.

ECHOS DU JOUR

Il y a 1,073 millionnaires à Berlin. Là on compte en marks et le mark vaut à peu près un shelling.

A l'heure qu'il est 19,000 personnes fréquentent les écoles du soir fondées par le gouvernement de Québec.

Terreneuse paraît aspirer sérieusement à faire partie de notre confédération. La partie occidentale de l'île surtout le désire.

Léon XIII s'éprend de plus en plus du cardinal Lavigerie. Il vient de faire un éloge très accentué de sa compagne anti-esclavagiste.

Il est assez probable que la très précieuse bibliothèque de feu M. Chauveau sera achetée en bloc par l'université Laval ou par le gouvernement de Québec.

Nous avons reçu le nouvel ouvrage Aelia du comte de Chambrun, un esthétisme quelque peu nébuleux (genre Ernest Hello) qui place Shakespeare au dessus de tous et de tous.

Parnell est toujours solidement retranché dans son camp. Il faut que les Irlandais aient les pieds et poings liés à la cause de Parnell. Il n'y a que lui qui aura le droit de parler.

Mme West-Jones sont arrivées à Ottawa. Mme Birchall est beaucoup mieux et est très pâle. Mme West-Jones a une fièvre pendant le voyage et a comploté d'interrompre ses deux chansons au concert de la Compagnie des steamers.

M. G. C. a été pendant ces jours derniers, les nouvelles de la Compagnie qu'il reçoit, chaque semaine, du val d'Andore.

Cette somme est versée au président de la République à titre de redevance, comme successeur immédiat des comtes de Foix.

Arthur Orton, alias Fichborne, et soi-disant héritier d'un domaine valant plusieurs millions, est actuellement employé comme garçon dans une brasserie de Birmingham. Il a été condamné à raison de 1,000 francs par mois de pension de la foule de curieux qu'il attire.

En faisant des commentaires au sujet de la passation du projet de loi sur le droit d'auteur par les représentants de la Chambre aux Etats-Unis, le News de Londres, félicite l'Amérique d'avoir fait le premier pas international dans la voie de l'honnêteté et de

L'INSTRUCTION PUBLIQUE

Nous sommes gens de bon compte. Il n'est rien qui nous plaise autant que d'être mis dans l'obligation de reconnaître qu'un parti qui n'est pas le nôtre, mérite mention honorable ou récompense.

D'un autre côté il existe des questions qui ont notre sollicitude la plus spéciale: l'instruction publique en est une; c'est peut-être la première, la plus choyée et la plus étudiée. L'instruction, c'est presque banal de le redire, est la base de tout. Le peuple canadien mal dirigé, n'est pas soigné comme il le devrait. Mais ne recriminons pas, ce qui est d'antan et d'antan, et parler des morts ne les résuscite point. Regardons dans l'avenir, préparons le.

C'est ce que semble faire, ou plutôt vouloir faire le gouvernement de Québec. Ne pouvant amener ex-abrupto l'attention du pays et de la députation sur cette grande question et voulant préparer la terre à la remence toute prête, il a pris le biais connu: il a chargé un de ses partisans de mettre l'instruction publique sur le tapis à la faveur d'une demande de documents.

Notre rapport parlementaire (publié hier) a raconté la chose et fait connaître les paroles du député de Rimouski. En résumé: il faut redonner à l'instruction publique la tutelle et curatelle d'un ministre responsable. C'est dans notre opinion un octroi de dignité fait à cette importante branche de l'administration. C'est aussi et surtout la consécration d'un principe dont on s'est écarté autrefois sans y mettre de malice et comme pour faire une expérience qui a abouti à mal.

M. Mercier ne s'est pas engagé jusqu'à la garde. Il lui faut consulter ses partisans et certains corps intéressés. Mais qui diffère ne refuse pas. Et puis, nous connaissons assez les doctrines politiques du Premier québécois pour être certain de son action future.

Voici en tous cas ce qu'il a dit: "La question d'un ministre de l'instruction publique n'a pas encore été étudiée par le gouvernement. Cependant les observations du député de Rimouski ont beaucoup de force. Le département de l'instruction publique est très important. Ici son chef a le salaire d'un ministre, et il a deux secrétaires qui ont le salaire des députés ministres. Le fait de lui donner un ministre responsable en chambre, va changer l'aspect de la question. Je ne me prononce point sur le mérite de la question, le gouvernement n'ayant pas délibéré et ne desirant pas délibérer dans le moment sur cette question. Cependant il me sera permis d'observer que si l'on avait autrefois un ministre de l'instruction publique, c'était avant la formation du conseil de l'instruction publique, qui a rendu un important service à la cause de l'enseignement.

L'autorité de ces hommes était nécessaire pour permettre l'établissement de l'enseignement obligatoire et l'imposition de la taxe scolaire. Cette œuvre est accomplie et il ne reste plus qu'à la perfectionner. Pour cela, faudrait-il changer le système actuel. Je ne suis pas prêt à le dire, mais il est sûr que la cause de l'enseignement est une cause sacrée, et rien ne doit être négligé pour la servir. Avec nos institutions constitutionnelles, il faut que le peuple s'instruise."

On n'est pas resté en si bon chemin. M. Desmarais, un porte-voix très autorisé de M. Mercier, parlant des écoles du soir, a prononcé des paroles qui nous donnent un redoublement d'effort. C'est un signe

Depeches du Soir

(Service Special)
EMPRISONNÉS
CHARLOTTETOWN, 6 déc.—On dit que 50 vaisseaux sont emprisonnés par la glace dans les différents ports de l'île du Prince Edouard.

EN LIBERTÉ
TROIS RIVIERES, 6 déc.—Le grand jury n'a pas trouvé matière à procès contre le jeune Houle accusé du meurtre de la Pointe du Lac. Il a été libéré.

LE REMEDE DU DR KOCH
BERLIN, 6 déc.—Les docteurs Behring et Kitasawa ont essayé la lymphé du Dr Koch pour des cas de diphtérie et de tétanos et se sont convaincus de l'efficacité du remède pour la guérison de ces maladies.

MORT D'UN CONTRACTEUR
KINGSTON, 6 déc.—David Cunningham, contracteur a été tué par une brouette tombée du 3ième étage de la nouvelle aile du pénitencier et qui l'a frappée à la tête. Il en est mort quelques heures après.

VOL ET SUICIDE
ALBANY, 6 déc.—Jos. E. Abbott, commis de confiance de Sage et Cie, marchands de bois de cette ville, s'est suicidé hier, en ingurgitant un flacon de laudanum. Abbott était coupable de détournement de fonds de ses patrons, au montant de \$80,000. Abbott était père de famille et laisse cinq enfants et une femme qui joint de l'estime générale en cette ville.

ECROULEMENT D'UN HAUT-FOUR NEAU
NEW-YORK, 6 déc.—Un nouvel et terrible accident a eu lieu à Joliet (Illinois), dans le vaste établissement métallurgique de l'Illinois Iron & Steel Company où un haut-fourneau a fait récemment explosion causant la mort de plusieurs hommes.

Le haut fourneau, qui était depuis en réparations, s'est effondré tout à coup sur une quinzaine d'ouvriers dont la plupart ont été tués ou morellement blessés. Les sauvetages de ces malheureux a été organisé aussitôt que possible par les ouvriers de l'établissement et une foule d'hommes de bonne volonté.

UN ROI A SAN FRANCISCO
NEW-YORK, 6 déc.—Une dépêche de San Francisco annonce l'arrivée dans cette ville du roi Kalakana, des îles Sandwich, et de sa suite, à bord du croiseur "Charleson".

Le roi n'est accompagné que de son chambellan, le colonel MacFarlane et de quelques domes stiques. On sait qu'il est en mauvaise santé et qu'il se rend en Californie dans l'espoir que le changement de climat lui sera favorable. Il est atteint aussi d'une maladie des yeux.

Le roi ne compte rester cependant que cinq ou six semaines en Californie et il ne viendra pas dans l'Est. Avant de quitter Honolulu, le roi a lancé une proclamation donnant la régence pendant son absence à la princesse Liluokalani.

LES PEAUX ROUGES
OMAHA, NÉB., 6 déc.—Une dépêche spéciale de la Pine Ridge Agency dit: Les sauvages hostiles profitent de chaque moment de répit que leur laissent les troupes pour augmenter les moyens de défense de leur camp déjà presque imprenable. Les 500 à 600 sapeurs qu'ils ont avec eux travaillent jour et nuit à creuser des fossés autour du camp. Ce fait est sans précédent dans l'histoire, de la part de sauvages se préparant de la guerre.

Aussi on croit que ce n'est pas tant pour apporter la mort dans les rangs des soldats que pour protéger le bœuf volé et les autres provisions qu'ils ont emmagasinées dans le camp qu'ils font ces préparatifs. Quoi qu'il en soit, que les soldats réussissent ou ne réussissent pas à s'emparer du gros des vituailles des sauvages, ceux-ci en ont certainement caché ailleurs, une quantité suffisante pour subsister pendant huit ou dix semaines.

POUR ET CONTRE
LONDRES, 6 déc.—La

PARLEMENT PROVINCIAL

ASSEMBLEE LEGISLATIVE
SEANCE DU 5

L'hon. M. Sheehy fait l'exposé budgétaire qui dure plusieurs heures. L'hon. M. Blanchet le critique longuement et dit que la province de Québec va à la ruine et à la taxe directe. Nous reparlerons du budget prochainement.

Le Proces de la "Minerve"

MM. ISRAEL TARTE ET C. A. DAN-SEREAU A LA "MINERVE"
LA FIN
Voici la fin du proces de la MINERVE. M. C. A. Dansereau jure: "Ce n'est pas M. Berthiaume qui a fait paraître dans la MINERVE un article en faveur de la candidature de M. Béland, M.P.P., mais c'est bien lui qui a fait publier un autre article détruisant l'impression créée par cet article en faveur du candidat ouvrier.

M. Israël Tarte m'a dit, après le départ de M. Tassé de la MINERVE, qu'il avait écrit pour lui question d'être comme co-associé à la MINERVE. Il ne parlait pas de rédaction, mais M. Berthiaume m'a dit qu'il s'agissait d'avoir M. Tarte à la rédaction de la MINERVE. Oui, il est vrai que M. Berthiaume m'a offert \$5,000 par année pour être rédacteur en chef de la MINERVE, et en même temps m'occuper d'aider la rédaction de la PRESSE et m'occuper d'une foule d'autres affaires de M. Berthiaume.

Je n'ai jamais connu la MINERVE comme un journal payant. Le meilleur temps que je lui ai connu, c'est celui de la dernière année que j'y ai passée, elle avait payé ses dépenses. C'est le cas: M. Berthiaume m'a consulté sur l'apropos de publier certains articles destinés à la MINERVE, du temps de M. Tassé, et je lui ai répondu qu'ils ne convenaient pas, étant contre l'honorable M. Chapleau; mais je lui ai dit: que voulez vous, il vous faut bien les laisser passer.

Ces articles n'étaient pas dans le ton ordinaire. Il s'agissait de la critique du vote de M. Chapleau sur la motion Beausoleil, sur la langue française: M. Chapleau, avait voté d'un côté, tandis que ses collègues Canadiens-français avaient voté ensemble avec Sir John. M. Chapleau m'a dit depuis que, s'ils avaient voté, c'était après s'être consulté avec les ministres, afin d'avoir une occasion de faire venir l'amendement Thompson, qui n'aurait pas été fait sans cela.

La majorité des amis de M. Chapleau avaient été surpris de son vote en cette circonstance. M. Tassé dépose et dit: "Je n'ai jamais convenu d'envoyer ma copie à six heures du soir, à M. Tremblay et de fait je l'envoyais à 11 heures et munis par voitures. "Je n'aurais pas laissé M. Tremblay m'imposer ses conditions parce que je ne relevais pas de lui.

M. Tassé rapporte que M. Berthiaume lui avait promis de lui "mettre le pied quelque part mais qu'il n'avait pas encore osé, mais ce pourrait bien arriver." reprend M. Berthiaume qui était assis auprès de la boîte du témoin. M. Tassé explore la protection de la cour en disant: "M. Berthiaume nous menace."

M. Tassé voyant M. Berthiaume faire des signes de tête, dit fièrement: Essayez, M. Berthiaume de dire encore: "Ca pourrait bien arriver." Mais personne n'a semblé croire qu'on en viendrait aux mains.

Les avocats n'ont plus de témoins et ils font leurs plaidoyers.

DEMAIN A SIE ANNE
Les messes paroissiales seront dites à l'heure ordinaire à 8 hrs. et 10 hrs. Les vêpres seront chantées à sept heures P. M. Il n'y a rien de changé dans le règlement de la retraite qui est fixé à 7 hrs. moins le quart, moins pour les retraités moins heures précises.

Moins Cher
—QUE LE—
Moins Cher

Nous invitons cordialement le public à venir examiner notre Assortiment de

Poeles et Fournaises

Charbon

Bois.

Le Stock le plus complet qu'il y ait dans Ottawa.

Prix Modérés.

E. G. Laverdure & Cie.

RUE WILLIAM.

Christian & Cie.

Commerçants de Charbon.

BASSIN DU CANAL. Ea dehors du Combine. Adresses vos commandes à C. Christian, Agent, Nicolet House, Little Sussex Street, Ottawa.

VITRES

Vitres Fra ncaises, Vitres a Chassis, Vitres a Peintures, Vitres Depolies, Vitres Colorees, Vitres de Cathedrales, Vitres Enroulees, Vitres Boursoufflees, Vitres Prismatiques, Vitres Mauresques, Vitres a Miroirs,

Et toute sorte de Vitres qui entrent dans les constructions publiques ou privées. Assortiment considérable et complet. Les prix font concurrence à ceux de n'importe quel autre importateur du Dominion.

W.M. HOWE.

Moins Cher

Moins Cher

CARTES PROFESSIONNELLES

M. McLEOD, C. E., Avocat, Cours Fédérale et de Québec, 138 rue Wellington, Ottawa

GEO. McLAURIN, L.L.B. AVOCAT, ETC. Bureau: 19 rue Elgin, Ottawa

VALIN & CODE Avocats, Solliciteurs, Etc. BLOC EGAN, RUE SPARK vis-à-vis l'Hôtel Bursell.

J. W. W. WARD, AVOCAT, ETC. BUREAU 31 SCOTTISH ONTARIO CHAMBERS Ottawa

O'GARA MACTAVISH & WYLL AVOCATS, SOLLICITEURS, NOTAIRES. Bloc Hay, rue Spark, Ottawa, O. PRES DE L'HOTEL RUSSELL

MARTIN O'GARA, O. C. D. B. MACTAVISH Wm. Wm.

LES MEILLEURS CHARBON QUALITES DE. T. G. Brigham Successeur de J. C. Brown & Cie Bio: Russell 26 RUE SPARKS

Belcourt, MacCraken & Henderson Avocats, Procureurs, Notaires, Etc. ONTARIO ET QUEBEC OTTAWA N. A. Belcourt, John J. MacCraken Geo. F. Henderson.

STEWART, CHRYSLER & GIBSON AVOCATS, SOLLICITEURS Agents pour la Cour Suprême et le Parlement. Chambres Union, 14 rue Metcalfe, Ottawa

McLeod STEWART F. H. CHRYSLER J. J. GIBBERTY

Walker, McLean & Blanchet, AVOCATS Avocats, Solliciteurs, Agents Farien en Affaires, Notaires, etc. etc. No. 34 1/2 Rue Elgin, Ottawa (EN FACE DU RUSSELL)

W.H. Walker, D. G. McLean, C.A.B. Canada.

A. E. LUSSIER Avocats, Notaires, etc. Bureau -- 569 Rue Sussex (Coin de la Rue Rideau, Ottawa, Ont.) Argent prêt avec avantage spécial l'emprunt. A. E. LUSSIER B.A.

M. J. GORMAN, LL.B. (Successeur de L. A. Olivier) Avocat Solliciteur, Notaire, Etc. —BUREAU— Ottawa des Bases Rideau et Sussex 569 ARGENT A PRETER OTTAWA, Ont.

NOEL.

Trois semaines seulement nous séparent de Noël aujourd'hui et il est temps de songer à l'achat de présents et au meilleur endroit de les acheter. Naturellement je dirai que c'est la "Palmer House," car dans ma ligne nul autre ne peut donner de si bons bargains aux acheteurs vu que nous sommes forcés de réduire notre immense stock avant notre déménagement à Montréal. Nous avons donc décidé d'offrir toutes nos marchandises à des prix extraordinairement réduits d'ici à la fin de l'année.

Manteau

Un Manteau est un très bon investissement. Mais comme il est très difficile de trouver un meilleur article pour son argent, nous avons assorti dans les styles et aux prix les plus bas. Venez nous faire une visite et vous serez étonnés de voir ce que nous avons de si bon.

Etouffes

Voici un autre article qui est très en vogue. Les Soies de Noël, Palmer House est l'endroit où acheter le plus grand choix de Soies à des prix. Nous donnons également tous les renseignements sur les couleurs, aux modes et aux dernières nouveautés. Venez nous faire une visite et vous serez étonnés de voir ce que nous avons de si bon.

Soies. Soies.

Voici un présent un peu plus dispendieux et sur lequel on peut économiser beaucoup d'argent en l'achetant au bon endroit. Notre assortiment de soies et satins est le plus considérable de la ville, voici nos réductions: Satin merveilleux, noir, réduit de \$1.00 à 75 cts. Satin merveilleux, noir, réduit de \$1.35 à \$1.00. Satin merveilleux, noir, réduit de \$1.75 à \$1.25. Satin merveilleux, noir, réduit de \$2.25 à \$1.60. Satin merveilleux, noir, réduit de \$2.75 à \$2.00. Peau de Soie noire, réduit de \$1.40 à \$1.19. Peau de Soie noir e, réduit de \$2.25 à \$1.60. Peau de Soie noire, réduit de \$4.00 à \$3.50. Notez cette ligne. J'affirme sans hésitation aucune qu'il n'y a pas de meilleure soie importée en Canada; comme le prix en est élevé je fais un véritable sacrifice en la vendant à \$2.50. Gros Grain noir réduit de \$1.50 à \$1.20. Gros Grain noir réduit de \$1.75 à \$1.25. Gros Grain noir réduit de \$2.50 à \$1.75.

Soies de Couleur

Je vends une soie faille française de \$1.15 dont le prix régulier était de \$1.50. Je puis vous donner presque toutes les dernières nouveautés dans cette ligne.

Soies de Fantaisie

Je désire attirer l'attention des dames sur l'assortiment de Soies de Noël que nous possédons dans ces magasins.

PRE

ACH

\$

ET VOUS A

P

49 & 51

OTT

Magas

1

Le plus Co

Le Mieux